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КРАСНЫЙ СЕВЕР
Вологодская областная газета. Основана в мае 1917 года

Россия, Русь! Храни себя, храни!СУББОТА, 27 января 2007 года, №№ 11-12 (25937-25938)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями,
местами снег, ветер южный.

Температура:
ночью -15, -20, днем -10, -15.

Больше всего среди на-
гражденных оказалось
педагогов: звание «Заслу-
женный учитель РФ»
присвоено 22 вологжа-
нам.

- Постараюсь соответ-
ствовать высокой оценке,
данной Президентом, -
говорит учительница
средней школы № 3 из
Череповца Ирина Ящен-
ко. - В прошлом году моя
воспитанница Мария Вдо-
вина стала победительни-
цей Всероссийской олим-
пиады по литературе.
Главное для меня - это
работа не только с учени-
ками, но и с их семьями,
например, проведение
дней совместных чтений.

- Я благодарна област-
ным властям за то, что на
Вологодчине большое
внимание уделяется сис-
теме начального профес-

сионального образования,
- отметила заместитель
директора профтехучили-
ща № 28 Вологды Надеж-
да Беляева. - В свою оче-
редь, я и педагогический
коллектив училища гото-
вы взять на себя ответ-
ственность за подготовку
квалифицированных ра-
ботников.
Медалями ордена «За

заслуги перед Отече-
ством» II степени были
отмечены начальник уп-
равления департамента
культуры области Людми-
ла Кашина и председатель
Шекснинской ветеран-
ской организации Ада
Кузнецова. Заведующая
гинекологическим отделе-
нием областной больницы
№ 1 Ольга Демина и за-
ведующая женской кон-
сультацией № 3 Вологды
Ольга Кузнецова стали

заслуженными врачами
РФ. Звание «Заслужен-
ный работник культуры»
присуждено Алексею Ус-
тинову, основателю и ру-
ководителю череповецко-
го Детского музыкально-
го театра. Вот уже 15 лет
он дает путевку в жизнь
юным дарованиям.

- Для меня это почет-
ное звание не просто при-
знание моих заслуг, это
стимул для творчества, -
говорит Алексей Устинов.
- Буду стремиться продол-
жать свое дело с еще боль-
шим рвением.
Лауреатом областной

государственной премии
по кинематографии за те-
левизионный проект «Че-
реповец. Исторические
хроники» стал авторский
коллектив: тележурна-
лист - автор проекта Ви-
талий Рацко, научный со-

трудник Череповецкого
музейного объединения
Эльвира Риммер и глав-
ный редактор ООО «Теле-
станция Канал 12» Поли-
на Виленская. Премию за
творческую программу
«Навстречу мечте» полу-
чила балетмейстер-поста-
новщик школы танцев
«Вологодские узоры»
Вера Федотовская.

Наталья АНТОНОВА.

ВАЖНО

РЕЗУЛЬТАТ РАБОТЫ -
600 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ
К концу 2006 года более 3600 частных предпринимателей

и руководителей малых предприятий существенно увеличи-
ли размер заработной платы своим работникам.
В бюджет области дополнительно поступило 600 миллионов руб-

лей. Это результат работы, проводимой Правительством области по
легализации «серых» заработных плат. Однако, по данным специа-
листов, от выплаты заработной платы «в конвертах» в прошедшем
году в бюджеты городов и поселений Вологодчины могло бы посту-
пить еще несколько сот миллионов рублей. Эти средства могли быть
направлены в социальные отрасли: в учреждения образования и
здравоохранения, на строительство дорог и мостов и так далее.
В 2007 году разъяснительная работа с предпринимателями бу-

дет продолжена. А к концу текущего года на федеральном уровне
планируется повышение минимальной заработной платы до двух ты-
сяч рублей. Тогда все работодатели будут обязаны выплачивать за-
работную плату работникам не ниже этой суммы. По мнению Губер-
натора Вячеслава Позгалева, это самый эффективный способ борь-
бы с «серыми» зарплатами.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ПРИГЛАШАЕМ

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК
В КИРИЛЛОВЕ
Сегодня в Кириллове проходит первый этап XIX чемпио-

ната России по гонкам на снегоходах в свободном классе.
В них участвуют гонщики из Московской, Тюменской обла-
стей и Нового Уренгоя.
В программе сегодняшнего дня - тренировочные заезды, а зав-

тра, 28 января, двадцать два лучших гонщика в трех возрастных
группах будут участвовать в финале. Опыт прошлых лет показал,
что данный вид соревнований - это яркое и запоминающееся зре-
лище для жителей и гостей Кириллова. Организаторы соревно-
ваний приглашают всех желающих на спортивный праздник.

Соб. инф.

ПРОЕКТЫ

ЗАВТРА ВОЛОГОДСКОГО
ТУРИЗМА
Великий Устюг с вотчиной Деда Мороза уже широко из-

вестен далеко за пределами Вологодчины. Повторит ли
этот успех Грязовец, который позиционирует себя как ро-
дина знаменитого на весь мир вологодского масла, или Ли-
пин Бор с царством Золотой рыбки?
Перспективы реализации этих туристических проектов обсуж-

дались на недавнем совещании в Правительстве области, кото-
рое провел первый заместитель Губернатора Николай Виногра-
дов.
В отличие от многих других отраслей экономики, сфера туриз-

ма не ограничивается территориальными рамками и является
благоприятной сферой для совместных проектов с участием всех
регионов страны. Из этих же соображений туриндустрия привле-
кательна для инвесторов. Однако инвестиции в туризм осуществ-
ляются сравнительно легко лишь в те регионы, которые пользу-
ются популярностью у туристов.
В следующем году исполнится 10 лет проекту «Великий Устюг

- родина Деда Мороза». На данный момент это один из ведущих
проектов как на территории Вологодчины, так и во всей России.
О нем знают и за пределами страны - в ближнем и дальнем зару-
бежье. При этом проект продолжает совершенствоваться. Ска-
жем, недавно обсуждалось предложение, чтобы сказочный вол-
шебник путешествовал через всю Россию: от Владивостока до
Калининграда.
Впрочем, не все обстоит столь уж гладко, так как даже в Вели-

ком Устюге, по словам Николая Виноградова, встречаются и не-
достатки, один из которых - неразвитая инфраструктура.

Окончание на 2-й странице.

С утверждением нового
прокурора области неожи-
данностей не произошло:
как и предполагалось,
«государевым оком» на
Вологодчине стал 48-лет-
ний советник юстиции
2-го класса Сергей Хлопу-
шин, представленный на
эту должность Генпроку-
ратурой. Депутаты зада-
ли несколько вопросов с
мест: как Сергей Хлопу-
шин оценивает ситуацию
с законностью и правопо-
рядком на Вологодчине, о
чем они накануне говори-
ли с Губернатором? Тот
ответил, что, судя по со-
стоявшемуся разговору с

Вячеславом Позгалевым,
главным направлением в
работе прокуратуры гла-
ва области считает борь-
бу с коррупцией.
Уже после утвержде-

ния новый облпрокурор
сообщил журналистам:
«Вологодская область -
очень большой регион.
Сейчас трудно сказать,
какие будут основные
подходы в моей работе.
Хочу только отметить,
что никаких резких дей-
ствий и поступков не бу-
дет. Какие-то изменения
возможны, но мои пред-
шественники были очень
опытные, и Вологодская

область всегда находи-
лась на хорошем счету в
системе Генпрокурату-
ры».
После того, как Сергей

Хлопушин покинул зал
заседаний, депутаты при-
ступили к повестке дня.
Одними из первых в ней
значились социальные
вопросы, внесенные Гу-
бернатором. Они напря-
мую касаются многих во-
логжан и вступают в силу
задним числом - с 1 янва-
ря 2007 года. Депутаты
без особых дискуссий (все
вопросы уже были деталь-
но проработаны в про-
фильных комитетах) про-
голосовали за скидки по
оплате дошкольных обра-
зовательных учреждений.
Семьи, имеющие одного
ребенка, получат скидку
в 20%, двоих детей - 50%,
трех и более - 70%.
Библиотекари Вологод-

чины с 1 января, за ис-
ключением музейных и
детсадовских (по ним воп-
рос решат позже), полу-
чили ежемесячную при-
бавку к жалованью в ты-
сячу рублей.
Работники муници-

пальных библиотек - не
исключение: в областной
бюджет заложены специ-
альные субсидии муници-
палитетам на это повыше-
ние.
И еще важный соци-

альный вопрос: суще-
ственно увеличен размер
денежных выплат семь-
ям, воспитывающим при-
емных детей: с 2,7 до 4
тысяч рублей - дошколь-
ного возраста, с 3,6 до 5,2
тысячи рублей - школьно-
го. Не исключено, что
позже увеличатся и эти
суммы. По словам пред-
седателя комитета по со-
циальной политике Ната-

 Директор череповецкого Детского музыкального театра Алексей УСТИНОВ, учительница череповецкой средней школы № 3
Ирина ЯЩЕНКО и учительница вологодской школы № 30 Наталья АЗАРОВА обещают соответствовать высокой оценке,
данной им Президентом России.

СОБЫТИЕ

ПРИЗНАНИЕ ЗАСЛУГ -
СТИМУЛ ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА
В Иосифовском корпусе Вологодского кремля Губернатор области Вячеслав
Позгалев вручил государственные и областные награды выдающимся
вологжанам. Среди приглашенных - врачи, учителя, работники культуры.
В их числе народный художник Джанна Тутунджан, писатель Роберт
Балакшин, режиссер Вологодского драматического театра Зураб
Нанобашвили. Они стали лауреатами государственных премий Вологодской
области.

Заслуженный учитель России,
директор Первомайской средней
школы Кичменгско-Городецкого
района Агния БОЛЬШАКОВА:
«Я надеюсь, что в скором времени
в нашей школе будет проведен
капитальный ремонт и начнется
строительство дополнительного
здания».

Ф
О
Т
О

 А
В
Т
О
Р
А

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ОБЛАСТИ

Социальные вопросы - утвердили, игорному бизнесу - отказали
На первой в наступившем году сессии депутаты
Законодательного Собрания утвердили
кандидатуру нового областного прокурора,
приняли блок социальных законов и здорово
«испортили настроение» представителям игорного
бизнеса.

льи Рябовой, федеральное
законодательство огова-
ривает только нижний
рубеж в 4 тысячи рублей.
Если в областном бюдже-
те появятся дополнитель-
ные средства, то можно
еще увеличить эту сумму.
Пожалуй, самым спор-

ным вопросом сессии стал
принятый закон об огра-
ничении деятельности
игорного бизнеса. С 1 ян-
варя 2008 года на терри-
тории Вологодчины не
должно остаться ни одно-
го игорного заведения. За
такое решение в среду
практически единогласно
проголосовали депутаты
областного парламента,
оставив без внимания
просьбы представителей
игорного бизнеса дать им
еще один год, дозволен-
ный федеральным законо-
дательством, на «перепро-
филирование».

Кроме того, в первом
чтении на сессии был
принят закон «Об учас-
тии граждан в охране об-
щественного порядка».
Он создает необходимую
правовую базу для воз-
рождения добровольных
народных дружин, кото-
рые будут помогать пра-
воохранительным орга-
нам. Председатель коми-
тета по государственно-
правовой деятельности
Сергей Голубев, отдав-
ший много сил и време-
ни подготовке этого за-
конопроекта, пояснил,
что в ближайшее время
этот документ пройдет
«обкатку» в нескольких
дискуссиях с участием
всех заинтересованных
сторон, после чего будет
внесен  депутатам  на
окончательное утвержде-
ние.

Сергей ПАВЛОВ.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

«КРАСНЫЙ СЕВЕР»
В ИНТЕРНЕТЕ
Как сообщает информационное агентство «Новости Вологодской

области», за период с 15 по 18 января посещаемость сайтов воло-
годских газет выглядела следующим образом.
Газета «Премьер» (http://www.premier.region35.ru). Средняя по-

сещаемость этого сайта за неделю составила 496 уникальных посе-
тителей в день. Каждый посетитель в среднем за день прочитывал
на сайте 1,8 страницы.
Газета «Красный Север» (http://www.krassever.ru). Средняя по-

сещаемость этого сайта за неделю составила 203 уникальных посе-
тителя в день. Каждый посетитель в среднем за день прочитывал на
сайте 2,2 страницы.
Газета «Русский Север» (http://russev.ru). Средняя посещаемость

этого сайта за неделю составила 146 уникальных посетителей в день.
Каждый посетитель в среднем за день прочитывал на сайте 2 стра-
ницы.
Газета «КП-Вологда» (http://www.vologda.kp.ru). Средняя посеща-

емость сайта в течение недели - 140 уникальных посетителей в день.
Один посетитель в среднем за день прочитывал на нем 1,8 страни-
цы.
Сайт газеты «Курьер» прекратил свое существование.
Сайты сортируются по количеству посещений, начиная с наибо-

лее посещаемого на прошлой неделе. Все цифры, опубликованные
в отчете, были получены с сайтов российского сегмента сети Ин-
тернет, находящихся в свободном доступе.

ТОЛЬКО ЧТО

ОЛЕГ ДИМОНИ ОТОЗВАЛ СВОЮ
КАНДИДАТУРУ С ВЫБОРОВ
ДЕПУТАТОВ ОБЛАСТНОГО
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ
Олег Димони, лидер учительского

профсоюза Вологодской области,
сначала выдвинулся в качестве кан-
дидата в депутаты областного Зако-
нодательного Собрания, но спустя
несколько дней отозвал свою канди-
датуру.
Как говорит сам Димони, для этого был

ряд внешних и внутренних причин. Он со-
общил, что существуют внутренние проб-
лемы профсоюзной организации. «У нас
ушел с работы председатель Вологодской
городской организации, а я как раз шел по
центру города Вологды. Пока городская
организация не определилась с новым ли-
дером, и мне было бы сложно оказаться
на выборах без поддержки городской
организации», - отметил он. Димони так-
же сказал, что политические партии с ним
переговоров не ведут.

По материалам информагентств
Интернета.

ПОДПИСКА-2007
Напоминаем нашим многолетним подписчи-

кам и тем, кто недавно стал читателем «Красно-
го Севера», что редакция совместно с почтови-
ками проводит в феврале-марте досрочную под-
писку на 2-е полугодие 2007 года. Подписаться
на газету по цене первого полугодия можно толь-
ко до 31 марта.

НА СЛУХУ

ЗАЧЕМ ЧЕРВЯКОВ
ПОДПАЛИЛ СЕБЕ УХО
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ?
В понедельник, 22 января, на Красной площади
столицы имела место демонстрация попытки
самосожжения.
Около десяти часов вечера некий мужчина, встав

недалеко от ГУМа, напротив Мавзолея, закричал,
что сейчас подожжет себя. При приближении пат-
рулирующих на площади милиционеров мужчина
поднес к себе горящую спичку. Одежда, которая,
как оказалось, была местами облита горючей сме-
сью, вспыхнула. Подоспевшие сотрудники мили-
ции быстро погасили пламя, мужчина отделался
незначительными ожогами уха. Его доставили в от-
деление милиции. Там выяснилось, что этого чело-
века зовут Игорь Червяков, 1971 года рождения,
проживает он в деревне Овсянниково Кичменгско-
Городецкого района Вологодской области. В ОВД
«Китай-город» в отношении Червякова составили
протокол об административном правонарушении...

Окончание на 2-й странице.

КОНКУРС

НЕСТАНДАРТНЫЙ ПОДХОД
ОЦЕНИВАЕТСЯ НА «ПЯТЬ»
Завтра в Великом Устюге тридцать восемь лучших педа-

гогов Вологодчины вступят в шестидневную интеллектуаль-
ную борьбу за звание «Учитель года».

- Главное, чтобы конкурсанты подошли к своей работе не-
стандартно, - считает бессменный председатель оргкомите-
та седьмого областного конкурса, ректор Вологодского ин-
ститута развития образования профессор Валерий Судаков.
- А на Вологодчине это умеют делать хорошо. Вся страна се-
годня знает череповецкого учителя литературы и русского
языка Андрея Успенского. Награда «Малый пеликан» есть и у
учителя физики Юрия Молоткова из Сокола. Кстати, наши пе-
дагоги уже восемь раз были в числе лучших 15 учителей Рос-
сии. И на сегодняшний день ни у одного региона страны нет
подобного результата.
От областного состязания организаторы прежде всего ждут

открытий. Место проведения конкурса тоже выбрано не слу-
чайно. На востоке области сильнейший педагогический кол-
лектив, творческий потенциал которого очень хотелось бы уви-
деть.
Областное состязание - это только приятная репетиция к

престижному Российскому конкурсу «Учитель года - 2007».
По итогам великоустюгского марафона десятка лучших вый-
дет в финал, который осенью пройдет в родном городе по-
бедителя прошлогоднего конкурса - Андрея Успенского Че-
реповце.

Ирина КУПЦОВА.
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Во времена СССР продук-
ция завода «Красная звезда»
пользовалась большим спро-
сом на всей территории «ве-
ликого и могучего». И сегодня
череповецкое предприятие -
единственное  в  России  и
странах СНГ, специализирую-
щееся на производстве сма-
зочно-заправочного гаражно-
го оборудования. В тяжелые
для  всей  российской  про-
мышленности 90-е годы завод
«Красная звезда» не только
сумел удержаться на плаву, но
открыл в себе «второе дыха-
ние».

- Недавно мы возобновили
поставки нашей продукции на
Украину. Восстановлены связи
с Белоруссией и среднеазиат-
скими республиками: Узбеки-
станом, Казахстаном и Турк-
менией, - говорит директор
предприятия Анатолий Чистя-
ков.
Основная продукция завода

«Красная звезда» - это уста-
новки для заправки и сбора от-

работанных масел и нигрола,
маслораздаточные стационар-
ные колонки с автоматическим
электроподогревом масла, с
ручным и дистанционным уп-
равлением, с электронными
измерителями объема с точно-
стью до 0,5 процента, солидо-
лонагнетатели пневматичес-
кие и электромеханические и
другое гаражное оборудова-
ние.
Сегодня завод «Красная

звезда» - это литейный и ин-
струментальный участки, ме-
ханический и сварочно-сбо-
рочный цеха, тароремонтный
участок, отделение гальвано-
покрытий и покрасочный кон-
вейер горячей сушки. Кроме
того, завод «Красная звезда»
принимает и выполняет зака-
зы по чугунному и цветному
литью. Предприятие  также
оказывает автосервисные ус-
луги.
Хочешь жить - умей вер-

теться. Это жесткое рыночное
правило побудило руководи-

телей завода «Красная звез-
да» диверсифицировать про-
изводство. Доля чисто гараж-
ного оборудования в завод-
ском портфеле заказов снизи-
лась с 90 «советских» процен-
тов до нынешних 40 процен-
тов.
Качество на заводе «Крас-

ная звезда» всегда стояло и
будет стоять во главе угла. По-
этому сейчас предприятие ак-
тивно обновляет и модернизи-
рует свое оборудование: в
2005 году приобретено четыре
токарно-винторезных станка; в
2006 году два винтовых комп-
рессора, что позволило эконо-
мить электроэнергию по 50
тыс. рублей ежемесячно; в
конце 2006 года приобретен
ленточно-пильный станок, а в
январе 2007 года - плоско-
шлифовальный станок.

- Ежегодно мы вкладываем
в модернизацию производ-
ства 2 -2,5 млн. рублей, - рас-
сказывает Анатолий Чистя-
ков. - Для нас это солидная
сумма, тем  более  что  это
наши собственные  деньги.
Оборудование  стараемся
брать в лизинг.

- Значительные средства
вкладываем в мероприятия по
охране окружающей среды, в
охрану труда и технику безо-
пасности, - добавляет глав-
ный инженер и председатель
совета директоров предприя-
тия Виктор Заводчиков. - Так,
в 2005 году введена в строй
промышленная установка по
очистке гальванического от-
деления (укладываемся в нор-
мативы ПДК), все работники

обеспечиваются спецодеж-
дой, средствами индивиду-
альной защиты, спецпитани-
ем по профессиям. В полной
мере выполняется коллектив-
ный договор, в котором осо-
бое внимание отведено соци-
альным льготам и гарантиям
социальной поддержки как
работающим, так и пенсионе-
рам.
Руководители завода

«Красная звезда» - убежден-
ные прагматики. Да, говорят
они, хорошо, если бы прави-
тельство наконец-то оказало
поддержку отечественному
машиностроению в обновле-
нии устаревшего оборудова-
ния, создав ему льготный на-
логовый режим. Конкуренция
постоянно растет: с Западом
трудно соревноваться в техно-
логиях, с Востоком (в лице Ки-
тая) - в дешевизне. Но, как пел
Владимир Высоцкий, «из худ-
ших выбирались передряг».
Череповецкое предприятие
давно привыкло рассчитывать
только на собственные силы,
традиции и опыт. Которым, как
и продукции «Красной звез-
ды», аналогов на Вологодчине
нет.

Сергей ПАВЛОВ.

ЗАО «Красная звезда».
Череповец,

пер. Ухтомского, 5.

Контактные телефоны:
(8202) 57-71-31, 58-77-27.

E-mail:
www.redstar@cherepovets.ru

Страничка в Сети:
www.redstar.cherepovets.ru

РИТМ НОРМАЛЬНЫЙ

Расчет на собственные силы,
традиции и опыт

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сегодняшний Череповец - один из крупнейших
промышленных центров России. Такие
предприятия, как «Северсталь», «Аммофос»
и «Азот», производят и отгружают продукции
на сотни миллионов долларов, на них заняты
десятки тысяч череповчан. Но начиналась вся
череповецкая промышленность с механического
завода, основанного в 1868 году купцами
и судовладельцами братьями Милютиными (один
из них, Иван Андреевич, - знаменитый городской
голова, управлявший городом на Шексне более
40 лет). Последние 90 лет это предприятие
называется заводом «Красная звезда».

ПРОЕКТЫ

ЗАВТРА ВОЛОГОДСКОГО
ТУРИЗМА
Окончание. Начало на 1-й странице.

- Когда лет пять назад мы начинали другой проект - «Устью - слава,
лодке - честь!», поселок Устье Усть-Кубинского района был в числе
отстающих, а единственной сувенирной продукцией, которую здесь
могли предложить туристам, являлись березовые веники, - привел
другой пример Николай Виноградов. - Но прошло совсем немного
времени, и в поселке поднялся бизнес, вырос уровень благоустрой-
ства, восстанавливается храм, построен Дом культуры. Словом, в свя-
зи с появлением фирменного бренда перемены к лучшему очевидны.
На совещании рассматривались возможности развития новых

туристских проектов: музейный комплекс «Молочная слобода»
(Грязовецкий район) и «Липин Бор - царство Золотой рыбки»
(Вашкинский район).
С давних пор неизменным брендом области является «Вологод-

ское» масло. Взяв за основу понятную и близкую не только для во-
логжан, но и для многих россиян тему, администрация Грязовецко-
го района разработала концепцию нового интерактивного музейного
комплекса «Молочная слобода», реализация которой начнется в
ближайшее время. Грязовецкий район находится в выгодном гео-
графическом положении, недалеко от Вологды, на автомобильной
трассе Москва - Архангельск и имеет реальные возможности для
развития турбизнеса. В частности, планируется строительство це-
лого музейного комплекса с использованием интерактивных про-
грамм обслуживания туристов: музей коровы и музей молока, суве-
нирная лавка, трапезная, мастерские, игровые площадки...
До последнего времени не был заявлен на рынке туруслуг Ваш-

кинский район. Чтобы восполнить этот пробел, вскоре в селе Ли-
пин Бор поселится Золотая рыбка, которая станет основным пер-
сонажем совершенно нового туристского проекта «Липин Бор -
царство Золотой рыбки». Этот образ полностью соответствует
природе края и атмосфере доброжелательности, спокойствия и
уюта, царящей здесь. Знаменательно то, что на гербе Вашкин-
ского района изображена рыбка - вашкалок, что в переводе с
вепсского языка означает «медная рыба»...
Таким образом, в сферу туристской деятельности постепен-

но включаются все новые районы области, руководители кото-
рых видят в туризме эффективную отрасль экономики и перспек-
тивное направление соцэкономразвития. Все усилия админист-
ративных структур направлены на создание условий для само-
развития муниципалитетов за счет использования возможностей
бизнеса, привлечение инвестиций в турсферу, стабильное эко-
номическое развитие региона в целом.

- Благодаря реализации проекта «Царство Золотой рыбки»
будет развиваться сфера общественного питания, розничной тор-
говли, гостиничного бизнеса, народных промыслов и ремесел,
решаться вопросы трудоустройства, - считает глава Вашкинско-
го района Галина Афоничева.
К сожалению, по мнению Николая Виноградова, не все главы

поддерживают планы своих коллег. Так, в Устюжне, продеклари-
рованной как город гоголевского ревизора, районные власти пока
не поддержали эту интересную инициативу. Не нашел развития
и проект «Дорогами Ломоносова», осуществить который было
предложено в Верховажье...

Антон ЯНКОВСКИЙ.

К МЕЖДУНАРОДНОМУ
ДНЮ ТАМОЖЕННИКА

Новая декларация
в действии

Ежегодно в январе у всех таможенников мира
праздник - Международный день таможенника.
Интегрируясь в международную таможенную
систему в целях оптимизации процедур
таможенного оформления грузов и вхождения
России в процедуру общего европейского
транзита, таможенники России с нового года
начали работать по новым документам.
Новая таможенная декларация, введенная в действие с

1 января 2007 года, соответствует единому административ-
ному документу (ЕАД) Европейского Союза и введена в Рос-
сии в целях гармонизации и упрощения таможенных проце-
дур между Россией и ЕС. Она стала основой для присоеди-
нения России к двум международным конвенциям, заклю-
ченным в 1987 году, - об упрощении формальностей в тор-
говле товарами и о процедуре общего транзита, и способ-
ствует повышению притягательности России как страны
транзита между странами Европы и Азиатско-Тихоокеан-
ского региона.
Кроме того, этот документ должен содействовать упроще-

нию таможенных процедур для участников внешнеэкономи-
ческой деятельности и в то же время, как подчеркнул руково-
дитель ФТС России Андрей Бельянинов, усложнит жизнь для
нарушителей таможенного законодательства. В конечном
счете, это является одним из шагов на пути вступления Рос-
сии в ВТО. При этом, по его словам, Россия - первая страна
ЕврАзЭС и СНГ, где введен подобный документ, и такие дей-
ствия должны послужить примером и образцом для ближай-
ших соседей.
Чтобы не вышло «как всегда», при введении нового доку-

мента как таможенникам, так и участникам внешнеэкономи-
ческой деятельности потребовалось заранее подготовить-
ся.
Федеральной таможенной службой были разработаны но-

вые правовые документы, устанавливающие применение но-
вой формы декларации на основе положений международ-
ных конвенций. Внесены изменения в целый ряд действую-
щих инструкций, регламентирующих самые разнообразные
аспекты таможенного оформления и таможенного контроля.
Должностные лица таможенных органов прошли обучение

в Российской таможенной академии по работе с новой ГТД/
ТД. Были разработаны программные средства, обеспечива-
ющие автоматизированную обработку данных при примене-
нии новой декларации. В таможенных органах проведена ком-
плексная тренировка по использованию новых версий про-
граммных средств и баз данных, предназначенных для рабо-
ты с новой декларацией.
На ФГУП «Гознак» размещен заказ на изготовление 7 мил-

лионов бланков новой ГТД/ТД. Задача по обеспечению ими
заинтересованных лиц и таможенных органов возложена на
ФГУП «Ростэк». Но все-таки особое внимание таможенники
уделили разъяснительной работе с участниками внешнеэко-
номической деятельности.
Вологодской таможней совместно с Торгово-промышлен-

ной палатой проведен для участников внешнеэкономичес-
кой деятельности региона семинар на тему «Применение при
таможенном оформлении новой формы грузовой таможен-
ной декларации, транзитной декларации и порядок их за-
полнения». Начальник таможни Светлана Степанова, высту-
пившая на семинаре, рассказала о значимости нового до-
кумента и мерах, применяемых таможней для его внедре-
ния. Подробно на порядке применения и заполнения новой
декларации в своем выступлении остановилась начальник
отдела таможенных процедур и таможенного контроля Ма-
рина Ефремова, прошедшая соответствующую подготовку
в Российской таможенной академии. О новых программных
продуктах, предназначенных для работы с новой деклара-
цией, рассказал начальник отдела эксплуатации функцио-
нальных подсистем и информационного обеспечения Роман
Головкин. На Череповецком таможенном посту прошло со-
вместное обучение декларантов, представляющих участни-
ков внешнеэкономической деятельности, и таможенников,
в этом мероприятии самое активное участие приняли мно-
гие череповецкие предприятия. Информирование о введе-
нии в действие новой декларации осуществлялось и через
средства массовой информации.
И в настоящее время, когда новая декларация уже дей-

ствует, участники внешнеэкономической деятельности для
разрешения тех или иных ситуаций, возникающих в про-
цессе оформления, могут обратиться в правовой отдел та-
можни, на таможенные посты, а также во временный кон-
сультативный центр Северо-Западного таможенного уп-
равления.
Каковы же плоды проделанной работы? Можно с уверен-

ностью сказать: процесс внедрения новой декларации не за-
стал врасплох ни таможенников, ни участников внешнеэко-
номической деятельности Вологодчины. Более емко по это-
му вопросу высказался начальник Череповецкого таможен-
ного поста Сергей Слепухин: «Благодаря целенаправленной,
слаженной и кропотливой совместной работе таможни,
представителей бизнеса и торгово-промышленной палаты
Вологодчина благополучно перешла с 1 января 2007 года на
новую форму таможенной декларации. Сотрудники Черепо-
вецкого таможенного поста первые ощутили на своих пле-
чах нововведение в таможенной сфере и достойно выпол-
нили поставленную задачу. Так, за праздничные дни января
таможенным постом оформлено более 300 ГТД. Первыми,
кто использовал новый документ в своей работе, были ОАО
«Северсталь», ЗАО «Череповецкий фанерно-мебельный
комбинат», ООО ПК «Агро-Череповец», ОАО «Череповецкий
«Азот», ЗАО «Северсталь-Метиз». Довольно плотная работа
с программными продуктами, полученными участниками
ВЭД и таможенными органами, а также проведение подго-
товительных работ в течение декабря позволило снять ос-
новные моменты по порядку заполнения новой формы ГТД
как в бумажном, так и в электронном виде. Если и возника-
ли какие-то проблемы, то они касались вопросов по запол-
нению отдельных граф декларации, а также нестыковки но-
вых программных продуктов. Почти такого же мнения при-
держивается и начальник Вологодского таможенного поста
Людмила Быстрюкова. Немного больше трудностей возник-
ло на других таможенных постах, и, по мнению их руководи-
телей, они связаны с организацией работы самих участни-
ков ВЭД.
Хотелось бы поблагодарить всех за проявленную актив-

ность, проведенную подготовку и отметить, что только совме-
стно можно решить любые задачи.
Поздравляем всех таможенников, ветеранов таможенной

службы, участников внешнеэкономической деятельности с
праздником - Международным днем таможенника! Прекрас-
ного всем вам настроения, вдохновения, творческих сверше-
ний, доброго здоровья. Пусть удача и уверенность в завтраш-
нем дне всегда будут с вами как основа дальнейших профес-
сиональных успехов.

Пресс-служба Вологодской таможни.

Окончание.
Начало на 1-й странице.

Мы попытались уз-
нать, кто такой Игорь
Червяков и что подвигло
его на акт самосожже-
ния. Как оказалось, на-
звать Игоря Червякова
нашим земляком нельзя
даже с большой натяж-
кой. В Кич.-Городецкий
район он перебрался ле-
том 2005 года. До этого
судьба носила его по белу
свету. В 1994 году он,
уроженец города Ташкен-
та (Республика Узбекис-
тан), переехал в Россию
и обосновался в Санкт-
Петербурге, где был
осужден по части 2 ста-
тьи 108 («Умышленное
тяжкое телесное повреж-
дение») и по части 3 ста-
тьи 206 («Хулиганство»)
прежнего Уголовного ко-
декса (РСФСР) на восемь
лет лишения свободы, ко-
торые отбывал в колонии
города Колпино.
Статья 108, часть 3:

«Умышленное телесное
повреждение, опасное для
жизни или повлекшее за
собой потерю зрения, слу-
ха или какого-либо орга-
на... если оно совершено в
отношении лица в связи
с выполнением им своего
служебного либо обще-
ственного долга, или в
отношении его близких
родственников, а также
других лиц, на жизнь и
здоровье которых совер-
шается посягательство
с целью воспрепятство-
вать законной деятель-
ности указанного долж-
ностного лица, либо если
эти действия повлекли
за собой смерть потер-
певшего, либо носили ха-
рактер мучения или ис-
тязания»...
Статья 206, часть 3:

«Хулиганство, то есть
действия, грубо наруша-

ющие общественный по-
рядок и выражающие яв-
ное неуважение к обще-
ству, если они соверше-
ны с применением или по-
пыткой применения ог-
нестрельного оружия ,
либо ножей, кастетов
или иного холодного ору-
жия»...
До приезда в Кич.-Го-

родецкий район с этими
местами Червякова нич-
то не связывало. А по-
явился он здесь однаж-
ды, как считают жители,
по приглашению одного
местного мужичка, с ко-
торым познакомился в
Череповце. Поначалу
прописался в доме отца
этого самого мужичка, в
деревне Овсянниково.
Позже купил дом в де-
ревне Наволок, это в ки-
лометре от Овсянникова,
пожилая хозяйка кото-
рого умерла, а ее сыну он
был не нужен. Причем
купил, не оформляя пра-
во собственности, а со-
ставив с сыном бывшей
хозяйки дома лишь от
руки написанный дого-
вор.
За недолгое пребыва-

ние в районе об Игоре
Червякове сложилось не-
доброе мнение. С местны-
ми жителями он конф-
ликтовал, с работой у
него тоже не получалось.
То одно время работал у
индивидуальных пред-
принимателей, занимаю-
щихся лесом, но недолго,
переходя от одного к дру-
гому. То искал счастья в
райцентре, куда уезжал
на зиму и жил на съем-
ной квартире. Поработал
в строительной бригаде
на мясокомбинате, коче-
гаром в школе, послед-
ним местом работы было
предприятие «Мега»,
тоже занимающееся лесо-
заготовительной деятель-

то приходилось беседо-
вать с Червяковым, лю-
бившим писать жалобы
по любому поводу (его за-
жимают, ему мстят и
т.д.). По словам Олега
Александровича, каждый
раз Червяков появлялся
у него с запахом алкого-
ля, говорил без умолку,
но никогда конкретных
фактов не приводил.
Став обладателем дома

зяйственной деятельнос-
тью. Ему объяснили, что
требуется для того, что-
бы организовать кресть-
янско-фермерское хозяй-
ство, и как это сделать.
Позже по этому же само-
му вопросу в управление
приходил и сам Червя-
ков. Потом они пришли
вместе, сказали, что ре-
шили создать кооператив
и назвать его «Возрожде-
ние». И, дескать, соглас-
но национальному проек-
ту по развитию АПК им
требуется беспроцент-
ный кредит в 15 милли-
онов рублей, 100 гекта-
ров земли и 2000 кубо-
метров строительного
леса. Во всем этом ему
было отказано, потому
что документов для ре-
гистрации кооператива
он не подготовил и ни-
чего для этого не пред-
принял, хотя ему и его
напарнику был предос-
тавлен примерный устав
кооператива; а во-вто-
рых, никакой базы, кро-
ме домика в деревне,
для организации инди-
видуального сельхоз-
предприятия у Червяко-
ва не было.

...В июле прошлого
года дом Червякова сго-
рел дотла. В момент по-
жара сам хозяин и его
друг были внутри, но ус-
пели выскочить на ули-
цу. Пьяный Червяков
накинулся на собравших-
ся к месту пожара сосе-
дей с руганью, что-де это
они подожгли дом. О том,
что это поджог на почве
мести со стороны жиль-
цов деревни, он опять
написал заявление в про-
куратуру. Но, как уста-
новила проведенная про-
верка, очаг возгорания
находился в комнате, и,
по версии пожарных,
причиной стала незату-

Вологодское региональное отделение
политической партии «Либерально-

демократическая партия России» (ЛДПР)
160035, г. Вологда, ул. Предтеченская,

д. 19, каб. 130.
23.01.2007 г.

ОВД Кичменгско-Городецкого района
Вологодской области

СПРАВКА
Вологодское региональное отделение ЛДПР на

ваш запрос сообщает, что Червяков Игорь Юрье-
вич, 28.02.1971 г.р., действительно состоит в ря-
дах партии с 23.01.2006 г. (на основании личного
заявления). Координатором Кичменгско-Городецко-
го района никогда не был. В настоящее время обя-
занности координатора Кичменгско-Городецкого
районного отделения ЛДПР исполняет Шашерин
Николай Александрович.

Координатор ВРО ЛДПР О.А.НЕШКО.

ностью. Через два меся-
ца он оттуда уволился и
пришел к районному про-
курору Олегу Удовикову
с жалобой, что рабочим
в «Меге» не выплачива-
ют зарплату (якобы из-за
этого уволился и он сам).
Причем на вопрос, кто
именно из рабочих остал-
ся без зарплаты, Червя-
ков никого конкретного
не назвал, а сказал, что
слышал об этом от рабо-
чих на перекуре. Прове-
ли проверку: расчет с са-
мим Червяковым при его
увольнении был произво-
ден полностью, наруше-
ний законности не было,
зарплату всем выдают.
О.А.Удовиков - один из

тех людей, которым час-

в Наволоке, Червяков
вдруг воспылал желани-
ем  заняться  фермер -
ством, о чем уведомил...
Президента Владимира
Путина. Он написал гла-
ве государства письмо, в
котором сообщил, что
«низок культурно-быто-
вой уровень населения»,
и решение проблемы он
видит в развитии сель-
ского хозяйства. Начать
Червяков решил с себя...
В конце 2005 года на
прием к начальнику уп-
равления сельского хо-
зяйства района Алексан-
дру Барболину пришел
приятель Червякова и
проинформировал, что
они с Червяковым хотят
заниматься сельскохо-

шенная сигарета. То есть
не затушить ее, уснув, или
обронить окурок мог толь-
ко сам Червяков или его
друг, с которым Червяко-
ва связывали не просто
дружеские отношения. На
людях они нередко прогу-
ливались под ручку...
После пожара Червя-

ков потребовал у главы
Сараевского сельсовета,
в которую входит и де-
ревня Наволок, Алек-
сандра Пьянкова выде-
лить ему, как погорель-
цу, 200 кубов леса на
строительство нового
дома. Но в этом Червя-
кову опять было отказа-
но: ведь сгоревший дом
даже не был на него до-
кументально оформлен.
После этого Червяков
пригрозил главе, что по-
садит его. И написал
письмо послам 20 госу-
дарств, в том числе Ар-
гентины и Японии, где
заявил, что перейдет
российско-финляндскую
границу в знак протеста
против мафии (он назвал
ее в письме коза нострой
и якудзой), которая за-
села в Сараевском посе-
лении, «заживо сжигает
людей» и  «насилует
мужчин». В своих пись-
мах он представлялся
координатором ЛДПР по
Кич.-Городецкому райо-
ну. Послы на письмо
Червякова не ответили,
и тогда он заявил мест-
ным жителям, что поедет
в Москву и сожжет себя.

...После демонстра-
тивного акта в центре
столицы Игоря Червяко-
ва поместили в одну из
психиатрических мос-
ковских  клиник, где
уже врачи должны ре-
шить, какое и сколь
длительное лечение ему
потребуется.

Вячеслав ДУКИН.

НА СЛУХУ

ЗАЧЕМ ЧЕРВЯКОВ ПОДПАЛИЛ СЕБЕ
УХО НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ?
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ЦИТАТА

ДЫМА - МЕНЬШЕ, ВОЗДУХ - ЧИЩЕ
В природе очень сильны инерционные процессы. Чтобы добить-

ся реальных улучшений, 12 месяцев иногда бывает мало. Это я веду
речь к тому, что результат нынешних улучшений предопределен всей
совокупностью проведенных за многие годы мероприятий. Несмот-
ря на быстрый рост экономики Вологодчины, объемы выбросов в
атмосферу год от года снижались... В Череповце и Вологде практи-
чески весь год воздух был относительно чистым. Более того, с 2005
года Череповец больше не входит в двадцатку российских городов
с наиболее высоким уровнем загрязнения атмосферы...

Из интервью Валерия КУМЗЕРОВА.

Индустрия и природа могут жить друг с другом в мире и согласии.

- Валерий Михайлович, бы-
тует мнение, что причиной ны-
нешней аномально теплой
зимы стало глобальное потеп-
ление, вызванное негативным
воздействием человека на
окружающую среду. Вы тоже
сторонник этой гипотезы?

- Одно время я собирал инфор-
мацию из газет и специализиро-
ванных изданий, где приводились
объяснения по этому поводу. Но
потом бросил : сколько экспертов,
столько и мнений, подчас полно-
стью противоположных друг дру-
гу. Сейчас отслеживаю только ав-
торитетные заключения. Так,
представители Росгидромета ут-
верждают, что ничего из ряда вон
выходящего не происходит, что
погода подвержена многолетним
циклическим колебаниям, и на
Руси уже были «не по сезону» теп-
лые декабри и январи. Но во вре-
мя своего приезда в прошлом году
в Вологду руководитель Росгид-
ромета Александр Бедрицкий оз-
вучил и другие данные. За 100 лет,
вплоть до 1991 года, средняя тем-
пература на Земле выросла на 1
градус. А за 10 последних лет - на
0,6 градуса. И, по прогнозам, эта
динамика сохранится в ближай-
шие годы.

- А вообще, теплая зима
для Вологодчины - благо или
вред?

- Тут есть и плюсы, и минусы.
К числу последних, кроме плохо-
го самочувствия многих людей,
неблагоприятных условий зи-
мовки растений и животных,
можно отнести и неоднократное
возобновление ледохода на Су-
хоне. В некоторых местах обра-
зовались зажоры и даже заторы
льда. В предыдущие годы ак-
туальной проблемой был низкий
уровень воды в Рыбинском водо-
хранилище. Теперь же в разгар
зимы оно наполнилось почти до
краев. Чтобы освободить место
под весенние паводковые воды,
на Рыбинском гидроузле нужно
проводить интенсивные сбросы
воды, что сейчас и делается. Что
же касается плюсов... Зимовка
рыбы в Кубенском озере не в
пример прошлым годам должна
пройти благополучно. Мелкие
участки водоема не промерзнут
до дна, и заморов не будет. Еще
одним плюсом можно считать и
то, что значительно пополнились
запасы подземных вод.

- И все-таки, есть ли какая-
то взаимосвязь между рекорд-
но теплой зимой и ухудшени-
ем экологической ситуации?

- По отдельно взятой Воло-
годской области выводы сделать
невозможно. Тем более что по
основным показателям экологи-
ческая ситуация у нас постепен-
но улучшается, а не ухудшается.

- Но ведь если послушать
обывательские разговоры,
все теперь не так как раньше:
рыбы в водоемах меньше,
ягод в лесу - тоже, и даже тра-
ва теперь не такая зеленая и
солнце не такое яркое, как
было когда-то...

- Наш департамент занимает-
ся контролем за состоянием ат-
мосферного воздуха, водных ре-
сурсов, сбора и утилизации отхо-
дов. И по всем этим показателям
улучшения действительно есть.

- Тогда расскажите кратко
об итогах 2006 года.

- Хочу сразу сказать, что в при-
роде очень сильны инерционные
процессы. И, чтобы добиться ре-
альных улучшений, 12 месяцев
иногда бывает мало. Это я веду
речь к тому, что результат нынеш-
них улучшений предопределен
всей совокупностью проведен-
ной за многие годы работы.
В свое время, к примеру, мы
столкнулись с парадоксом. По от-
четам, даже несмотря на быст-
рый рост экономики Вологодчи-
ны, объемы выбросов вредных
веществ в атмосферу год от года
снижались. Но индексы загряз-
ненности воздуха практически
оставались на одном уровне. Ста-
ли анализировать ситуацию. Уро-
вень загрязнения воздуха преж-
де всего зависит от наличия в нем
бензапирена, сероводорода,
формальдегидов и сероуглеро-
да. И свою работу с крупными
предприятиями департамент
стал строить так, чтобы главное
внимание уделялось именно со-
кращению выбросов наиболее
вредных веществ. Не хочу утом-
лять цифрами, но в Череповце и
Вологде практически весь год
воздух был относительно чистым.
Более того, с 2005 года Черепо-
вец больше не входит в двадцат-
ку российских городов с наибо-
лее высоким уровнем загрязне-
ния атмосферы.

- Слышал, что примерно 70
процентов вологодских водо-
емов тоже относится к катего-
рии «чистых», и только в каж-
дой пятой реке или озере
вода «умеренно загрязнен-
ная»...

- Да, по официальной класси-
фикации это действительно так.
Причем за последний год наблю-

дается устойчивая тенденция
улучшения воды даже в тех ре-
ках, которые долгие годы входи-
ли в «черный список». Например,
в череповецкой Ягорбе. Вместе
с тем некоторые водоемы по-
прежнему вызывают тревогу.

- Назовите первую тройку
рек с наиболее высоким уров-
нем загрязнения...

- Пожалуй, это Пельшма,
Кошта и Вологда. Но и здесь не
все однозначно. Например, в
Пельшме по сравнению с 2003
годом уровень загрязненности
сократился втрое. Но если
вспомнить, что в свое время ана-
лизы показывали полное отсут-
ствие растворенного кислорода
в воде, обольщаться не стоит.
Эта река по-прежнему грязная.

- А Вологда?
- Тут произошли некоторые

улучшения, связанные в первую
очередь с тем, что чище стала
Тошня - главный приток Волог-
ды. Примерно год назад мы взя-
ли пробы воды по всей длине
Тошни. Потом всех водопользо-
вателей, особенно имеющих
свои очистные мини-сооруже-
ния, собрали в департаменте и
спокойно поговорили. Дали три
месяца на разработку меропри-
ятий по улучшению стоков, пре-
дупредив, что в случае неиспол-
нения прибегнем к жестким ме-
рам. И дело действительно сдви-
нулось с мертвой точки. Инте-
ресно, что одним из первых по-
рядок стал наводить санаторий
«Новый источник», внедрив тех-
нологию очистки стоков с при-
менением ультрафиолетового
обеззараживания.

- С водой ситуация понят-
на. А что у нас с отходами?

- Мониторинг почв показыва-
ет, что на большей части терри-
тории области можно выращи-
вать экологически чистую про-
дукцию. Хотя отходов и неконт-
ролируемых свалок тоже еще
хватает. Необходимо, чтобы в
каждом райцентре был хотя бы
один полностью оборудованный
полигон твердых бытовых отхо-
дов. Но пока они есть лишь в 14

райцентрах. Правда, за минув-
ший год появилось четыре новых
полигона: в Кириллове, Кубен-
ском, Майском и Погорелове.
Кроме того, начато их строитель-
ство в Верховажье и Чагоде.

- Большую тревогу в преж-
ние годы вызывали большие
запасы пестицидов, зачас-
тую брошенных под откры-
тым небом...

- В прошлом году в области
завершилась реализация рос-
сийско-датского проекта. Более
200 тонн собранных и упакован-
ных пестицидов переданы для
уничтожения в Обнинск.

- Раньше считалось, что
главный враг природы - инду-
стрия. Но на Вологодчине уже
несколько лет подряд наблю-
дается устойчивый рост про-
изводства, а объемы выбро-
сов в реки и атмосферу сни-
жаются. Получается, что про-
изводство постепенно начи-
нает жить с окружающей сре-
дой в любви и согласии?

- Отчасти это так. Многие ру-
ководители предприятий нако-
нец-то осознали свою ответ-
ственность за состояние окружа-
ющей среды. Особенно заметно
это в Череповце, где ежегодно на
экологическую модернизацию
выделяются большие деньги.
В частности, на «Северстали»
проведена реконструкция дом-
ны № 5, после чего с нее практи-
чески полностью исключены
утечки газа и пыли в атмосферу.
Большую пользу должна прине-
сти и реконструкция коксовой
батареи № 3 с установкой бес-
пылевой подачи кокса. Значи-
тельные работы выполнены на
«Аммофосе». При непрерывном
росте производства серной и
фосфорной кислоты, минераль-
ных удобрений наблюдается ус-

тойчивая тенденция снижения
валового выброса загрязняющих
веществ в атмосферу. Планиру-
ется снижение выбросов серни-
стого ангидрида на одну тонну
готовой продукции почти на 20
процентов. Произошли подвиж-
ки и на фанерно-мебельном ком-
бинате, где установлены допол-
нительные озонаторы для нейт-
рализации выбросов формаль-
дегида.

- Давайте немного отой-
дем от природоохранной те-
матики и переключимся на
административную. Говорят,
что в 2007 году полномочия
областного департамента и
районных структур по охране
окружающей среды претер-
пят серьезные изменения?

- Да, новшеств будет много.
По сути, из обихода уйдет поня-
тие «экологическая экспертиза».
Возможное воздействие на ок-
ружающую среду того или иного
запланированного объекта бу-
дет оценивать теперь специаль-
ная государственная экспертиза
на предпроектной стадии подго-
товки документов одновременно
со строительной и противопо-
жарной экспертизой, оценкой
санитарно-гигиенических по-
следствий. Предприятиям-водо-
пользователям больше не надо
получать лицензии. Достаточно
договора с нашим департамен-
том. И к заключению таких дого-
воров мы уже готовы. Вместе с
тем функции государственного
экологического контроля пере-
даются муниципальным приро-
доохранным структурам.

- А своей экологической
полиции на Вологодчине
не будет?

- В обозримом будущем, ду-
маю, нет. Четыре года назад в
составе ГИБДД у нас уже суще-

ствовал взвод экологической
милиции, контролировавший
выбросы от автотранспорта. Но,
оказалось, российское законо-
дательство не предусматривает
создание таких структур. Прав-
да, в Москве недавно вновь по-
явилась экологическая милиция.
Но Москва - это Москва...

- Четыре года подряд Воло-
годчина неизменно занимает
первые места на Всероссий-
ских днях защиты от экологи-
ческой опасности. Это пото-
му, что соперники такие сла-
бые или мы такие сильные?

- Каждый год в этой акции при-
нимают участие до 70 регионов,
так что соперники у нас не слабые
- опять-таки Москва, Санкт-Пе-
тербург... Но таковы, видимо, ис-
торические традиции на Воло-
годчине, где охрана окружающей
среды действительно волнует
общественность. В свое время
мы помогли районам самим вос-
создать у себя первичные струк-
туры общества охраны природы,
а люди у нас отзывчивые, в основ-
ной массе бережно относящиеся
к природе. Не случайно в про-
шлом году в Днях защиты от эко-
логической опасности участвова-
ли почти 300 тысяч вологжан, око-
ло 4000 трудовых коллективов и
780 учебных заведений! Плюс у
нас довольно неплохо развита
система экологического просве-
щения. Азы бережного отноше-
ния к природе прививаются де-
тям с самого раннего возраста.
Кстати, именно детский сад
«Солнышко», расположенный в
сокольской Литеге, занял недав-
но первое место в России по эко-
логическому просвещению. Так
что, если будем любить природу,
она ответит нам взаимностью.

Беседовал
Владимир РОМАНОВ.

Похожая своей формой на
изогнутый клинок от сабли,
роща примечательна еще и
тем, что растут в ней не бере-
зы, а сосны, многим из кото-
рых по 100 и более лет. В со-
ветскую эпоху из уст в уста пе-
редавалось предание о том,
что в землю первого посажен-
ного дерева освятивший рощу
батюшка положил серебряный
крестик. В 1992 году это пре-
дание неожиданно получило
подтверждение. В береговом
откосе в корнях старой сосны
местный  рыбак Александр
Александрович Черныш нашел
бархатный футляр, внутри ко-
торого действительно оказал-

ся крестик. Правда, не серебря-
ный, а медный, но тем не ме-
нее... Сейчас эта реликвия хра-
нится в краеведческом музее.
Со стороны которого, кстати,

роща выглядит наиболее эф-
фектно.
Между тем сразу же за Пес-

теревской рощей начинается
другой природный памятник -
заказник «Верховажский лес».
Его растительный и ландшафт-
ный комплексы считаются эта-
лонными для всей округи. Кро-
ме того, здесь встречается ряд
редких для Вологодчины расте-
ний, в том числе и малина хме-
лелистная, отвару из которой
приписывают всевозможные
лекарственные чудеса.

Владимир МАКСИМОВ.

Экспертиза проектов даже для небольших
объектов - дело кропотливое и ответственное.
Можно себе представить, сколько в минувшем

году пришлось потрудиться специалистам управ-
ления Ростехнадзора по Вологодской области,
чтобы рассмотреть 543 рабочих проекта. Причем
среди одобренных были крупнейшие объекты: ре-
конструкция домны № 5 в Череповце, строитель-
ство 166-километрового участка Северо-Европей-
ского газопровода. Да и более мелкие - полигон
твердых бытовых отходов в Верховажье и станция
обеззараживания питьевой воды на очистных со-
оружениях в Шексне - потребовали от экспертов

немалых усилий. Шестнадцать проектов были воз-
вращены на доработку.
Напряженно потрудились и специалисты управ-

ления Росприроднадзора, рассмотрев за год 350
рабочих проектов и предпроектных материалов и
одобрив 333 из них. Здесь среди наиболее значи-
мых объектов - станция очистки воды на оптико-
механическом заводе в Вологде, укрепление бе-
реговой полосы Рыбинского водохранилища и ре-
монт водосбросного сооружения плотины на реке
Тювеньге в Грязовецком районе. «Не навреди при-
роде!» - таким принципом руководствовались
эксперты при рассмотрении проектов.

 Ежегодно численность на-
селения мира возрастает более
чем на 90 млн. человек. Это оз-
начает, что каждую секунду на
Земле рождается 3 человека.

 Если бы люди употребляли
в пищу и использовали на корм
скоту растительные ресурсы мо-
рей и океанов, то пищи было бы
достаточно для 290 млрд. чело-
век. В кубическом сантиметре
морской воды содержится 1,5
грамма белка и немало других

 Весна движется со скорос-
тью примерно 50 километров в
сутки. Это определено по наблю-
дениям за состоянием отдель-
ных растений.

 В  природе  существует
около 1330 видов воды. Они
различаются по происхожде-
нию (дождевая, почвенная, из
свежего или долго лежавшего
снега), по количеству и харак-
теру растворенных в ней ве-
ществ.

ДИАЛОГ

Поможем реке
Река Вологда мелеет второй год подряд. Вверх
по течению от города это обмеление не так
сильно заметно - там река глубокая.
Но у Соборной горки она обмелела до самой
середины. Сапоги резиновые обул - и вброд
можно спокойно перейти у храма Сретенья
Господня на левом берегу реки.
Интересно, что весной

прошлого года река раз-
ливалась необычайно
полноводно. Это объяс-
няется обилием снега зи-
мой. Если бы не этот фак-
тор, от реки остался бы
один ручей. Я сделал на-
блюдение: в черте горо-
да в реке практически нет
крупной рыбы. Даже вер-
хоплавки, всегда во мно-
жестве плавающие у бе-
рега, куда-то исчезли.
Зато в районе Прилук и
парка Мира, где глубоко,
с железнодорожного мо-
ста видно, как под самой
поверхностью воды пла-
вают довольно крупные рыбины, а по воде то и дело идут кру-
ги. Я выловил верхоплавок у Спасо-Прилуцкого монастыря и
обнаружил, что они заражены сапролегнией - грибком, весь-
ма распространенным у рыб. Та ситуация, которая сейчас
сложилась в реке, очень опасна. Рыба скопилась в одном
месте, и поэтому существует опасность массовой ее гибели
от паразитов.
Когда река покрывается льдом, у рыбы ограничен доступ к

кислороду. Это также приведет к ослаблению иммунитета. Но
более всего меня беспокоит то, что никого это не волнует.
Воды в реке и так мало, а вологжане не очень заботятся о чи-
стоте ее, а ведь она достояние нашего города.
Само название «Вологда» можно перевести как «чистая,

глубокая вода». Но сегодня реку чистой не назовешь. Цвет и
запах воды сходны по параметрам с непроточным водоемом.
А ведь мы, вологжане, пользуемся этой водой, поливаем свои
огороды.
В реке запрещено купаться, но жители города не обраща-

ют на это внимания, не осознавая, что это опасно для здоро-
вья.
Я думаю, многие вологжане со мною согласятся. Я вижу

еще одну проблему в том, что в июне-июле этого года вла-
стями города было принято решение о вырубке раститель-
ности по берегам реки в черте города. Мало того, что это
портит общий вид, так и ребенку понятно, что такие дей-
ствия неблагоприятно скажутся на состоянии экосистемы.
Вода будет размывать берега, не укрепленные корневой
системой растений, что приведет к расширению и запесо-
чиванию, обмелению русла реки, к обрушению берегов, как
это случилось на Советском проспекте. А рыба, не имея
своего местообитания и возможности метать икру в зарос-
лях, уйдет из черты города. Но, по мнению властей, теперь,
мол, не будет мусора в кустах по берегам реки. Неужели
вырубить растительность легче, чем привести берег в по-
рядок? Но тот, кто не любит природу, загадит берега реки
и без всяких кустов.

Андрей БУДКИН,
ученик 10-а класса вологодской школы № 3.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Мы все знаем, что должны заботиться о сохранении окру-

жающей нас природы, но не все и не всегда это делаем.
В этой связи хочется отметить отрадность самого факта вы-
ражения озабоченности Андрея Будкина, еще очень молодо-
го человека, состоянием реки Вологды через средства мас-
совой информации с целью привлечения внимания вологжан
к экологическим проблемам родного города.
Но вместе с тем считаю необходимым дать краткое пояс-

нение по сделанным Андреем выводам, находящимся в моей
компетенции.
Река Вологда по характеру водного режима относится к

типу рек с весенним половодьем, имеющим преимуществен-
но снеговое питание. Весеннее половодье на этих реках яв-
ляется основным фактором, определяющим их водность и
неравномерность распределения речного стока в течение
года. Так, за три весенних месяца по реке Вологде проходит
от 70 до 90% годового объема воды. При этом в маловодные
годы (при отсутствии осадков) меженный летний сток не пре-
вышает 6% годовой величины. И нет ничего удивительного в
том, что в это время река сильно мелеет.
Два предыдущих года действительно были маловодными,

что создавало известные затруднения с водопользованием,
поскольку естественный расход воды в городской черте в та-
кие годы составляет примерно 0,5 кубометра в секунду, а
выше впадения Тошни, где расположен городской водозабор,
и того меньше. И если бы не подпор от Сухоны, который ис-
пытывает река Вологда, то летом и зимой последняя на са-
мом деле представляла бы собой если не ручей, то очень ма-
ленькую речку. Ведь не зря же построена плотина у деревни
Михальцево, осуществляющая сезонное регулирование сто-
ка реки Вологды и обеспечивающая тем самым водоснабже-
ние города Вологды.
Подпором от Сухоны объясняется и фактически непроточ-

ный характер реки в городской черте, цвет и запах ее воды, о
чем пишет в своем письме Андрей Будкин. Естественного сто-
ка реки в маловодные периоды не хватает для достаточного
разбавления сбрасываемых сточных вод.
О качестве воды в реке не спорю. Предпринимаемых уси-

лий пока еще недостаточно для получения ощутимых резуль-
татов его улучшения, хотя положительная тенденция и наблю-
дается.
Теперь о вырубленных кустах. К разрушению набережной

на Советском проспекте они прямого отношения не имеют.
Здесь другие причины. Есть такое понятие, как русловой про-
цесс, - постоянно происходящие изменения морфологического
строения русла водотока и поймы, обусловленные действием
текущей воды. А есть и такое понятие, как берегоукрепление.
Это очень дорогое мероприятие, но другого не дано. И в са-
мых напряженных местах выполнять его необходимо.
Замечу, что там, где берега ежегодно подмываются, кусты

обычно не растут - не могут. Но там, где их убрали, берега
стали чище, опрятнее, и не только в результате вырубки. Ра-
ботниками служб ЖКХ с берегов вывезены «вагоны» мусора.
Кстати, им помогали члены экологических клубов. Наверное,
и Андрей со своими друзьями-одноклассниками мог бы при-
нять участие в этой акции и тем самым оказать посильную по-
мощь реке.

Виктор МОИСЕЕВ, гидролог.

ИТОГИ ГОДА

Валерий КУМЗЕРОВ:

ДАВАЙТЕ ЛЮБИТЬ ПРИРОДУ,
и она ответит взаимностью
Наша беседа с начальником департамента
природных ресурсов и охраны окружающей среды
области Валерием Кумзеровым проходила
в январский день, но с отнюдь не зимней погодой.
Столбик термометра показывал один градус тепла.
И потому первый вопрос оказался на злобу дня.

Валерий КУМЗЕРОВ.

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ

Клинок и крестик
В Верховажском районе много интересных и по-
своему примечательных природных объектов.
Причем, чтобы увидеть некоторые из них, даже
не нужно покидать пределы райцентра. И одним
из таких досягаемых природных памятников
считается Пестеревская роща, что находится
неподалеку от подвесного пешеходного моста
через реку Вагу.

ЭКСПЕРТИЗА

Главный принцип - не навредить!

КОРОТКО

Занимательная экология
питательных веществ. Ученые
подсчитали, что Атлантический
океан «по питательности» оцени-
вается в 20 тысяч урожаев, соби-
раемых в год на всей суше.

 Молнии приносят пользу.
В своем «молниеносном» поле-
те они успевают выхватить из
воздуха миллионы тонн азота,
«связать» его и направить в зем-
лю. Это бесплатное удобрение
обогащает почву, на которой ра-
стут злаки.
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